









MODULO DE ACOMPAÑAMIENTO PSICOSOCIAL

DE NIÑAS, NIÑOS, ADOLESCENTES Y JÓVENES LGBTIQ+ Y SUS FAMILIAS



Centroamérica – Igualdad de género y diversidad en un contexto desafiante

En el corazón del continente americano se encuentra Centroamérica, una región entrelazada históricamente a nivel demográfico, social y económico. Entre los países hermanos de la región hay tres conocidos como Triángulo Norte (El Salvador, Honduras y Guatemala). La población general de los tres países asciende aproximadamente a 34 millones de los cuales poco más del 50% son mujeres.

Desafortunadamente, la región se caracteriza por violaciones de derechos humanos, exclusión y discriminación de grupos de población, entre ellos mujeres y la comuni dad LGBTIQ+. Cada año hay miles de personas de Honduras, Guatemala y El Salvador que intentan huir o mi grar de forma irregular a los Estados Unidos de América. Cada vez más niñas, mujeres y miembros de la comunidad LGBTIQ+ emprenden - muchas veces con el apoyo de traficantes ilegales – el camino peligroso rumbo a los EE.UU. v México.

¿Por qué migra especialmente está población? Las razones para ello son múltiples: necesidades económicas, violencia intrafamiliar, delincuencia o falta de perspectivas de futuro. Las mujeres representan casi la mitad de todos los migrantes y refugiados de la región y huyen a menudo de la violencia de género. Viviendo en un contexto de discriminación, homofobia e incluso persecución, miembros de la comunidad LGBTIQ+ muchas veces no tienen otro remedio que buscar protección y aceptación en otro lugar fuera de su país.

Las rutas migratorias entrañan diversos riesgos para las personas afectadas. Migrantes que pertenecen a la comunidad LGBTIQ+ están expuestos a un mayor riesgo de violencia, explotación sexual y abuso, incluso por parte de funcionarios fronterizos, contrabandistas y traficantes de personas. Se presenta una situación parecida para niñas y mujeres y se calcula que entre el 60 y el 80% de las niñas y mujeres son violadas en su viaje a través de México hacia Estados Unidos.

ALTERNATIVAS a la migración irregular

Debido a lo anterior y el compromiso del Gobierno de la República Federal de Alemania a través del BMZ, desde 2017 la GIZ implementa en coordinación con la Secretaría de la Integración Social Centroamericana (SISCA) el

Programa Regional "(Re)Integración de niños y jóvenes en riesgo de migración irregular - ALTERNATIVAS" financiado por la Iniciativa Especial "Refugiados y países de acogida". Como su nombre lo indica, el programa propone posibilidades y salidas a los desafíos regionales con un enfoque de inclusión social a la niñez y juventud retornada o en riesgo de migrar en Centroamérica apuntando a su integración y reintegración. Para ello cuenta con elementos en materia de género y en calidad de proyecto categoría GG1 poniendo especial énfasis en la comunidad LGB-TIQ+, niñas y mujeres. De esta forma, el programa contribuye a la puesta en práctica de la Política Feminista de Desarrollo (2023) y el Concepto de Inclusión LGBTIQ+ (2021) del Gobierno Alemán para la política exterior y la cooperación al desarrollo.



Acompañamiento psicosocial para la comunidad LGBTIQ+, niñas y mujeres

Desde sus inicios ALTERNATIVAS ha destacado por su componente de Acompañamiento psicosocial para niñez y juventud en contextos de migración. Dado el contexto descrito arriba, el programa dio respuesta a las necesidades específicas de la comunidad LGBTIQ+, niñas y mujeres. El rechazo familiar, aislamiento, homofobia, transfobia constante pueden repercutir en la salud mental de personas LGBTIQ+. Esta experiencia se ve agravada por la persecución o violencia vivida lo que aumenta el riesgo de padecer de enfermedades mentales, depresión, estrés o comportamientos suicidios.

Módulo de capacitación específico para LGBTIQ+

Como programa ALTERNATIVAS quería mos dar respuesta ante esta situación y desarrollamo el módulo de capacitación "Acompañamiento psicosocial de niñas, niños, adolescentes y jóvenes LGB TIQ+ y sus familias". Tiene por objetivo fortalecer las capacidades de personas que atienden la poblaciór ligrante o migrante retornada para brindar un acom ñamiento psicosocial desde un enfoque sin daño a la Las personas participantes son informadas, capacitadas y sensibilizadas para poder atender las necesidades específicas de la comunidad LGBTIQ+ en contextos de movilidad humana. Además, ofrece a quienes paricipan la reflexión sobre su rol, propios prejuicios y la nportancia de la familia para apoyar a niñez y adoles cencia LGBTIQ+. La adquisición de herramientas ade cuadas puede fortalecer la forma de acompañamiento l la población mencionada.

Módulo de capacitación sobrevivientes de violencia sexual v basada en género

Fue en el marco de la pandemia Covid-19 y a causa del aumento de casos de violencia basada en género que nuestras contrapartes expresaron la necesidad de contar con conocimientos y herramientas para detectar y acompañar de forma integral a niñas, niños, adolescentes y jóvenes sobrevivientes de violencia sexual y de género. Así nace nuestro manual de profundización en "Acompañamiento psicosocial a niñas, niños, adolescentes sobrevivientes de violencia sexual y basada en género" con el objetivo que las y los participantes sepan identificar los casos, conociendo herramientas que previenen la violencia de género, y que permiten un acompañamiento psicosocial a nivel individual, familiar y comunitario que contribuyen a estrategias sanas de niñas, niños, adolescentes y jóvenes, y familias, para enfrentar y superar las experiencias de violencia de género y violencia sexual.

Cruzando fronteras para la diversidad – Desde Centroamérica hacia el Cono Sur Nuestros logros alcanzados

El éxito de nuestro módulo de capacitación "Acompañamiento psicosocial LGTBIO+" se demuestra en el interés de muchas contrapartes fuera de nuestros países de implementación. El módulo, literalmente, ha cruzado fronteras desde El Salvador a Honduras, llegando a Panamá v República Dominicana contando con el absoluto respaldo de nuestra contraparte regional, la Secretaría de la Integración Social Centroamericana, que se identifica fuertemente con este enfoque. A diciembre 2023, hay 75 personas en la región centroamericana que se formaron en el módulo y confirmaron la utilidad para su trabajo. Además, hemos concretizado sinergias con el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo a través de su provecto "Caribe Afirmativo", Ministerios y Secretarías de Desarrollo de Honduras y Panamá permitiendo así que la formación llegue a más profesionales con la opción de mejorar su oferta de servicios a población LGBTIQ+. Pero el alcance va más allá. Nos alegra mucho que el

gobierno de Honduras, a través de su Secretaría de Desarrollo Social (SEDESOL), asumió un compromiso excepcional. Después del proceso de formación en el módulo LGBTIQ+, establecimos muy buenos lazos de cooperación entre SEDESOL, ALTERNATIVAS y el programa bilateral de GIZ "Fondo de Reformas" que ofrece financiamiento a dicha Secretaría a través del proyecto: "Estudio y Diagnóstico para la creación de la Dirección de la Diversidad Sexual (LGTBIQ+)". Se presentó la gran oportunidad: 1. El interés de dicha Secretaría de establecer una propia dirección para diversidad a lo interno de sus estructuras; 2. el financiamiento del programa "Fondo de reformas" y 3. la asesoría técnica como ALTERNATI-VAS. Se tuvo el placer de poder acompañar una delegación hondureña a conocer las experiencias de direcciones de diversidad y género de los gobiernos de Uruguay y Argentina en el Cono Sur como referente e insumos para el país hondureño y su iniciativa de creación de una propia dirección de diversidad.

Y desde el Cono Sur incluso llegamos hacia otros países de implementación de GIZ: el trabajo en acompañamiento psicosocial y específicamente para la comunidad LGB-TIQ+ ha servido de referencia para otros programas de GIZ, por ejemplo, en el marco de la Iniciativa Especial

Refugiados y Países Acogida o el Network International Cooperation in Conflicts and Disasters (NICD). ALTER-NATIVAS presentó su trabajo en la conferencia de NICD en Berlín en 2022 y en el evento "Inclusión LGBTI en la política de desarrollo: Más derechos y empoderamiento de las personas LGBTI en los proyectos de la GIZ y entre sus socios en América Latina" organizado por el Programa Sectorial de Derechos Humanos en 2021.

LOGROS Y **OBJETIVOS ALCANZADOS**

Resultados:





Impacto y reacciones positivas de las contrapartes

A corto plazo el programa ha contribuido a que profesionales de sistemas públicos y privados mejoren su espectro de herramientas y de atención a la población LGBTIQ+, constituyendo lo anterior como un proceso de sensibilización con funcionariado y los efectos positivos que ello puede constituir para la población. Las réplicas que se puedan llevar a cabo en los países y espacios sociales donde participantes han tomado la formación posibilita la ampliación y alcance – más en un programa regional como el nuestro.

El impacto positivo se ve reflejado en el granito de arena que el programa sumó a la Secretaría de Desarrollo Social hondureña y su futura dirección de diversidad. Por su parte la Secretaría de Desarrollo Social de Honduras ha reconocido el asesoramiento de ALTERNATIVAS mediante la solicitud de este tipo de acompañamiento técnico en puntos específicos, para el proyecto de creación de una estancia para la atención a personas de la población LGBTIQ+.

Las contrapartes de ALTERNATIVAS expresaron que el módulo para atender a sobrevivientes de violencia sexual y basada en género fue de mucho uso y relevancia en un tiempo de la pandemia en el cual habían aumentado los casos. Les brindó herramientas para mejorar los servicios de acompañamiento psicosocial a niñas, niños y adolescentes en el momento oportuno.

Además, se ha promovido el intercambio entre países vecinos. En febrero de 2023, ALTERNATIVAS junto con la SISCA, el PNUD en la República Dominicana y la SEDESOL, organizó un encuentro regional en el cual representantes de la comunidad LGBTIQ+ y organizaciones de sociedad civil pudieron intercambiar experiencias en cómo se puede ofrecer apoyo psicosocial a la comunidad LGBTIQ+ en el contexto particularmente vulnerable de la migración irregular.

Principios feministas fundamentales – a lo interno y externo de nuestro trabajo

El programa ALTERNATIVAS desde sus inicios asumió, en el mejor de los sentidos, su compromiso en la región en materia de género siendo pensado como programa en categoría GG1. A lo interno del programa se han trabaja-

do indicadores de género que permiten dimensionar y visibilizar para todo el equipo el énfasis que supone. Dicho compromiso se ha visto fortalecido por las demandas de formación y sensibilización de las contrapartes inmersas en realidades donde el género y la diversidad se hace escuchar.

ALTERNATIVAS tiene un fuerte enfoque en los derechos humanos y en el principio de no dejar a nadie atrás, a través del respecto de la dignidad de sus colaboradores, contrapartes y personas beneficiarias. La población meta del programa es niñez, adolescencia y juventud por lo cual el enfoque de derechos de la niñez es reconocido y reflejado en la observación y llamado a acción siendo la niñez, la adolescencia y juventud como sujetos de derechos, con voz en los procesos. Es de relevancia para el programa la participación igualitaria de hombres y mujeres en su operatividad incluyendo en la medida de lo posible a población LGBTIQ+.

Lo anterior está alineado tanto al mandato de programa en categoría GG1 como también enmarcado en los principios de la política feminista alemana. Contribuyendo desde esta óptica en procesos formativos, de reintegración social, laboral, educativa y coordinación multinivel entre instituciones que brindan atención a personas migrantes retornadas.

De forma concreta, el programa contribuye a la promoción de igualdad en sus niveles de acción y participación tanto de personas que colaboran en el programa, contrapartes y quienes se benefician. Es de igual forma posible la implementación de procesos formativos y de sensibilización en torno al tema de género y diversidad.

Sigue siendo un reto transmitir, sensibilizar y formar en un marco de principios que coloca en un plano visible el tema género y diversidad de forma colectiva. La cultura machista y patriarcal está impregnada en gran parte de la gente con que se trabaja, aún en mujeres, por lo tanto, es una tarea continua y de proceso que comienza, desde ALTERNATIVAS, con la participación, formación y sensibilización.

La cooperación – compromiso compartido hacia la diversidad

Tanto el fomento de la igualdad de género como la realización de la Política Exterior y de Desarrollo Feminista son tareas colectivas. El trabajo de ALTERNATIVAS destaca por la creación de redes y alianzas multisectoriales entre el sector público, la empresa privada, la sociedad civil, actores de la cooperación internacional y estructuras regionales como el Sistema de Integración Centroamericana (SICA). Fue gracias a esta riqueza de actores y su respaldo que pudimos avanzar en un contexto desafiante – con un compromiso compartido hacía la diversidad en la región centroamericana. Es destacable el trabajo con colectivos como, por ejemplo, las activistas de derechos humanos de la Asociación solidaria para impulsar el desarrollo humano ASPIDH arcoiris trans (ASPIDH) de El Salvador, quienes fueron las facilitadoras del proceso de formación y sensibilización.

Es gracias a la experiencia vivida y la experticia de miembros de la comunidad LGBTIQ+ que los procesos tuvieron éxito y aceptación.



Si deseas conocer más sobre el módulo ingresa aquí: http://alternativasca.com/wp-content/uploads/2022/09/GIZ-2021_Modulo-APS-NNAJ-LGBTIQ.pdf